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VILLE DE FONTAINEBLEAU
Ville de Fontainebleau - Officiel

@VilledeFbleau

Ville de Fontainebleau

VOTRE JOURNAL EST 
INTÉGRALEMENT  
ÉCO-RESPONSABLE !  
Dans la continuité du projet Fontainebleau 

(en) Transition, votre journal est désormais 

imprimé sans sécheur, sans eau et sans 

chimie sur du papier labellisé recyclable 

et issu de forêts gérées durablement, et 

fabriqué à moins de 80 km de son lieu de 

distribution. 

↑ JULIEN GONDARD ET FRÉDÉRIC VALLETOUX AVEC LES ADJOINTS MUNICIPAUX
Chers Bellifontains, 

C'est avec émotion que je m'adresse à vous 
pour la première fois dans votre journal 
municipal. Ce mois de septembre sonne 
l’ouverture d’une nouvelle année pleine 
d’ambition pour notre ville qui sera marquée 
par le lancement de projets majeurs du 
mandat.

Ainsi, dans la continuité des travaux de 
requalification urbaine entamée ces dernières 
années avec la place de la République et la 
place de l’Étape, nous débuterons les études 
de maître d’œuvre pour la requalification 
du quartier des Subsistances. À travers ce 
projet, nous souhaitons trouver les meilleures 
opportunités pour développer ce quartier de 
Fontainebleau en installant des équipements 
publics, des locaux professionnels ou 
commerciaux.

Dans la même dynamique, conformément 
à notre proposition adoptée lors du dernier 
Conseil Municipal, dans les prochaines 
semaines nous lancerons les concours 
d’architecte afin de réaliser l’extension de 
l’école Lagorsse pour y intégrer les sections 
internationales de Fontainebleau. Cet 
investissement déjà de 11 millions d’euros sera 
un point fort de la seconde partie du mandat.

Vous l’aurez compris, en ce mois de 
septembre notre Ville est sur tous les fronts. 

Mais, à Fontainebleau, nous considérons 
que le citoyen doit être au centre de la vie 
municipale. Tout comme il prend part aux 
décisions, il a un rôle à jouer pour embellir sa 
ville. C’est tout le sens que nous donnons à 
notre « Journée Citoyenne » du 24 septembre 
prochain. Je ne peux que vous inviter à y 
prendre part.

En parallèle, je suis heureux de vous annoncer 
que la culture demeurera l’une des boussoles 
de l’équipe municipale. C’est donc avec joie 
que je vous annonce une vie bellifontaine 
toujours davantage rythmée par de grands 
événements artistiques. Vous aurez le plaisir 
de retrouver le « Fblo Festival » les 17 et 18 
septembre ou encore, l’exposition au Théâtre 
des réalisations de Joss Blanchard, notre tout 
premier peintre en résidence à Fontainebleau. 
À travers ces événements, c’est Fontainebleau 
qui affirme son statut de ville d’art et de 
culture !

Soyez-en sûr, la dynamique se poursuivra, 
le bien-être, l’énergie et la valorisation du 
patrimoine bellifontain demeurent notre 
priorité !



04
REVIVEZ LES 

 INSTANTS FORTS  

DES MOIS DE   

JUILLET - AOÛT

30 juin au 2 juillet 
→ FESTIVAL SÉRIE SERIES

En soutien à l’Ukraine, la Ville a organisé le vendredi 
8 juillet dernier au Théâtre une soirée autour de la 

culture ukrainienne. Un moment convivial rythmé par des 
propositions artistiques, de la musique, des chants et des 

lectures animées par des réfugiés ukrainiens. À l’occasion de 
cette soirée chargée en émotions, des dons ont été collectés 

et reversés à la Croix-Rouge en faveur de l'Ukraine.

Les 11 et 12 juillet dernier, Fontainebleau a accueilli le Congrès des 
Villes de France. Durant deux jours, des tables rondes se sont 
succédées, réunissant des maires, des dirigeants de grandes 
entreprises, des parlementaires, des ministres et des membres 
du gouvernement autour des grands enjeux d’attractivité, de 
redynamisation, de transition énergétique et d’innovation qui animent 
les villes moyennes. Le Congrès des Villes de France 2022 s’est clôturé 
par la visite de Christophe Béchu, ministre de la transition écologique 
et Caroline Cayeux, ministre déléguée aux Collectivités territoriales.

Cette année encore, la Ville a réitéré son soutien au festival 
Série Series en accueillant du 30 juin au 2 juillet la 11ème édition 
du festival. Ce soutien s’est manifesté par un soutien financier 
ainsi que par une participation active des services municipaux 
dans l’organisation. Cette édition a mis à l’honneur des séries 
européennes récentes ou inédites comme Runes, Lost Luggage, 
How To Screw It All Up, Viking Skool, Zook ou encore Reusss. 
Les Bellifontains ont pu visionner gratuitement des épisodes 
lors des projections Série Series Kids, lors de la Nuit des Séries 
SlashTV et surtout lors d’une superbe projection en plein air sur 
la perspective Romulus du château. 

8 juillet  
→ SOIRÉE EN SOUTIEN À L'UKRAINE

11 et 12 juillet 
→ CONGRÈS DES VILLES DE FRANCE

Retour en 
images



@ brode_backmoutain @ franckz77 @ lucpercivalphotography @ mam_tresse_lea

Vous avez publié... #jaimefontainebleau 
Chaque mois, nous revenons sur les plus belles photos de #Fontainebleau publiées sur  

Instagram. Il y a de vrais talents chez nous ! Rendez-vous sur notre compte @villedefontainebleau. 

29 août 
→ FEU D'ARTIFICE DE LA SAINT-LOUIS

ÇA S’EST PASSÉ À 

Fontainebleau

C’était le grand retour de la Saint-Louis à Fontainebleau ! Le feu 
d’artifice tiré depuis le Grand Parterre du château sur le thème 

Fontainebleau, capitale du cheval a rendu hommage à la tradition 
équestre qui dure depuis cinq siècles dans notre belle Ville. Offert 

par la Ville de Fontainebleau, ce feu d’artifice magistral a réuni près 
de 30 000 spectateurs, émerveillés par la beauté du spectacle. Tout 
avait été pensé pour accueillir ces milliers de personnes. En effet, la 
fermeture de la D606 pour créer un parking temporaire a permis un 

stationnement plus serein et sécurisé. 
Une belle façon de terminer les vacances d’été !

Comme chaque année, la Ville de Fontainebleau a hissé haut 
les couleurs de la France et accueilli son défilé militaire afin de 
présenter et remercier toutes les forces en présence. Julien 
Gondard, maire de Fontainebleau, son équipe municipale ainsi que 
le député Frédéric Valletoux ont félicité les bacheliers 2022 dans 
la cour de l'Hôtel de Ville avant de poursuivre la soirée lors d'un 
pique-nique républicain sous les guirlandes tricolores de la place 
de la République. Les Bellifontains se sont ensuite déhanchés au 
rythme du groupe Smile Quartet jusqu’aux douze coups de minuit !

13 juillet 
→ FÊTE NATIONALE

En couverture ! 
Christèle Mérot, graphiste et illustratrice 
freelance s'est installé en lisière de forêt 
de Fontainebleau pour bénéficier d’une 
immersion en pleine nature. Source 
inépuisable d’inspiration, de beauté et de 
sérénité, elle y trouve les ressources dont elle 
a besoin pour créer ses illustrations (de styles 
variés) et ses créations graphiques. La forêt 
est un sanctuaire !

Site : CHRISTELEMEROT.COM 

Insta : @christelemerot



Quoi de 
neuf ?
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Des espaces dédiés 
au télétravail
La Ville de Fontainebleau s’est engagée dans son projet de mandat à créer deux centres 
dédiés au télétravail (télécentres), dans les futurs aménagements du quartier du Bréau 
et en centre-ville. En effet, de nombreux Bellifontains ont eu à s’adapter au télétravail 

dans l’urgence lors de la crise sanitaire. Pour les élus de la Ville, il est important de mettre 
en place des outils pour poursuivre cette pratique, économiquement, écologiquement et 

socialement intéressante. Le temps est donc maintenant à la réflexion et aux rencontres 
afin d’identifier les initiatives locales qui pourraient faire vivre ces lieux. Les télécentres 

devront proposer dans tous les cas un panel de services (internet à très 
haut débit, espaces collaboratifs et individuels, salles de restauration, etc.) 
mais aussi des animations afin de dynamiser le tissu économique local à 
destination des salariés. Vous êtes intéressé par le sujet ? Répondez au 
sondage pour nous aiguiller dans le projet. Merci !

// INFOS_ RETROUVEZ LE SONDAGE VIA LE QR CODE OU SUR LE SITE 
FONTAINEBLEAU.FR RUBRIQUE ACTUS.

Place de l’Étape, 
faites place aux piétons !
Le credo de la nouvelle place de l’Étape : priorité aux piétons ! L’ensemble de la place devient effectivement une zone 
de rencontre à 20 km/h dans laquelle vous ne trouverez pas de passages piétons classiques (matérialisés par des bandes 
blanches). Pour clarifier les choses et éviter les accidents, la Ville de Fontainebleau a choisi d’installer des zones de 
traversées suggérées matérialisées par de petites dalles de granit. Ces zones pavées, où il sera nécessaire d’adapter son 
allure et d’être encore plus vigilant qu’ailleurs, se situent à l’angle de la rue Marrier et de la rue Grande, en bas de la rue 
des Bois et sur une portion de la rue Grande. Aussi, les voies de circulation seront partagées avec les cyclistes qui seront 
eux aussi prioritaires ! Merci donc de votre vigilance afin de partager la chaussée avec tous et de faire de cette place un 
lieu de vie harmonieux.

// INFOS_ FONTAINEBLEAU.FR
↓ LA PLACE DE L'ÉTAPE



DU NOUVEAU DANS 

ma ville 

↑ MUR DE FERRARE

La route de l’Ermitage 
est terminée !
Depuis le 31 août, la route de l’Ermitage est rouverte à la circulation 
après les travaux d’aménagement de la portion cyclable. Cette Liaison 
Douce qui reliera la gare de Fontainebleau-Avon au Grand-Parquet est 
matérialisée par un revêtement spécifique. Le long de la piscine de 
la Faisanderie jusqu’au Centre de loisirs, il ne sera plus possible de se 
stationner. En effet, la portion réservée aux véhicules sera désormais 
dédiée au passage de cyclistes (dans les deux sens de circulation). 
La route de l’Ermitage reste, quant à elle, toujours en sens unique. À 
bientôt sur vos vélos ! 

//INFOS_ FONTAINEBLEAU.FR

Mur de Ferrare
Depuis 1544, date de construction du Grand Hôtel de Ferrare, ce 
patrimoine bellifontain perdure. Abîmé, partiellement démoli, le mur de 
Ferrare dit “Sortie sur la Place du Château” retrouvera son faste d’antan 
grâce à une restauration selon les préconisations de la DRAC et 
conformément aux engagements du mandat. Le chantier commencera 
ce mois-ci, pour se terminer à l’été 2023. Pendant la durée des travaux, 
l’accès principal au parking du château, rue de Ferrare, sera condamné 
et l’accès via la rue de Richelieu sera aménagé en double sens.

// INFOS_ FONTAINEBLEAU.FR

La billetterie du théâtre est ouverte !  
Vous l’attendiez avec impatience, le Théâtre a ouvert sa billetterie pour la programmation 2022 / 2023, et elle s’annonce palpitante ! 
Le Théâtre de Fontainebleau, sous l'impulsion de Judith Reynaud, adjointe à la culture, a travaillé à vous offrir cette année des 
spectacles riches et variées : danse, théâtre, stand-up, musique et festivals mais aussi une programmation hors les murs à vous 
couper le souffle. La première date ? C’est la pièce Phèdre qui ouvre la saison le 15 octobre à 20h00 suivi de Félix Radu le 20 octobre 
avec son spectacle drôle et poétique. Puis Daniel Auteuil, Agnès Jaoui, Gus l’Illusionniste, Paul Taylor, Carolyn Carlson et bien d’autres 
seront sur les planches cette saison pour vous faire découvrir ou redécouvrir leurs univers. Toute la programmation est consultable 
sur le site de la Ville. À très bientôt dans les fauteuils rouges de notre magnifique théâtre à l’italienne ! 

// RÉSERVATIONS_ THEATREDEFONTAINEBLEAU.SEETICKETS.COM

Qu’est-ce que la 
CPTS ?
Depuis 2019, la Communauté Professionnelle Territoriale de 
Santé Sud 77 (CPTS Sud 77) couvre, entre autres, la communauté 
d'agglomération du Pays de Fontainebleau. Ses missions ? Améliorer 
l’accès aux soins sur le territoire, collaborer plus efficacement entre 
les professionnels de santé en ville et le Centre Hospitalier Sud 77 
ou encore faire de la prévention face aux cancers et accompagner 
les jeunes professionnels de santé. Le but de la CPTS ? Démontrer 
que la coordination entre les acteurs du soin facilite les prises en 
charge et améliore les conditions d'accès à des soins de qualité. Un 
travail de fond important pour la Ville de Fontainebleau, ses élus, la 
CAPF et les acteurs de la santé. 

// INFOS_ CPTS-SUD77.FR

↑ LA ROUTE DE L'ERMITAGE APRÈS TRAVAUX



Nouvellement élu maire de Fontainebleau, quel 
est votre parcours ? Vos envies et attentes 
concernant la poursuite de ce mandat ? 
  J’ai toujours eu, dans mon parcours, un lien avec le secteur public. 
D’abord en conseillant des collectivités locales dans la conduite de 
leurs politiques, puis, à Fontainebleau aux côtés de Frédéric Valletoux 
lorsqu’il a été élu en 2005. Mon 
métier est aussi tourné vers 
l’action publique puisque je suis 
Directeur général France du réseau 
des Chambres de métiers et de 
l’artisanat qui accompagne les 
entreprises artisanales et l’économie 
de proximité. Je peux aujourd’hui 
mettre mon énergie au service de 
Fontainebleau, en étant au cœur de 
la prise de décision, en impulsant 
des orientations qui répondront 
aux attentes de nos concitoyens. 
Pour les prochains mois, je mènerai 
à bien les engagements pris par 
notre majorité municipale en 2020, 
tout en veillant à nos équilibres 
budgétaires. Avec la période que 
le pays traverse, en sortie de crise 
sanitaire mais aussi en pleine crise 
des finances publiques qui imposera 
de restaurer les comptes publics 
nationaux, nous aurons sans doute à 
revoir le cadencement de nos projets 
pour en assurer la réalisation.

Vous avez travaillé en étroite collaboration avec 
Frédéric Valletoux pendant de nombreuses 
années, comment voyez-vous l’avenir de cet 
échange ?
Nous nous connaissons depuis longtemps… J’ai d’abord été son 

collaborateur, puis un proche avant 
de nourrir avec lui une grande 
complicité. Nous nous connaissons 
tous les deux parfaitement, et nous 
savons comment fonctionner l’un 
avec l’autre. Je m’inscris dans 
son sillage quant à l’énergie et la 
dynamique qu’il a insufflées à la Ville, 
mais aussi au territoire. Fontainebleau 
doit rester cette locomotive du sud 
Seine-et-Marne tout en développant 
au quotidien les services dont les 
Bellifontains ont besoin. Nous 
saurons, tous les deux, utiliser nos 
casquettes respectives pour continuer 
à servir Fontainebleau. C’est une 
chance pour la Ville d’avoir un député 
qui peut défendre nos dossiers les 
plus sensibles dans les couloirs du 
parlement et des ministères. Et puis, 
c’est une évidence, Frédéric Valletoux 
reste fortement attaché à la Ville, 
à l’action de l’équipe à laquelle il 
continue d’appartenir. Il reste le leader 
politique de cette équipe.  
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Depuis le 4 juillet dernier, Julien Gondard a pris ses fonctions de Maire de Fontainebleau, 
succédant à Frédéric Valletoux, élu député de la 2ème circonscription de Seine-et-Marne. 
Julien Gondard connait bien la ville pour avoir été Directeur de cabinet de Frédéric Valletoux 
de 2005 à 2012, puis 1er adjoint au maire depuis 2020. Rencontre avec votre nouveau maire.
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LE Fontainebleau 
avance

La Journée Citoyenne
La Journée Citoyenne de Fontainebleau aura lieu le 24 septembre. L’appel à projets a été lancé au printemps dernier et la Ville a reçu plusieurs 
dizaines de propositions de projets afin de rendre la ville plus belle et plus agréable. Cette première édition permettra donc aux Bellifontains de 
se familiariser avec le concept et à la Ville d’appréhender son organisation pour progressivement donner plus d’ampleur à l'événement.

Les ateliers proposés :
1. Aménagement d’une boîte à jeux de société et récolte de jeux de société
2. Campagne de sensibilisation contre les déjections canines
3. Installation de composteurs partagés 
4. Réalisation de décoration de Noël en matériaux recyclés
5. Rénovation de sépultures d’anciens combattants
6. Ramassage des déchets aux abords de la forêt
7. Inventaire et recensement de la biodiversité communale
8. Collecte alimentaire au profit des associations locales (en lien avec le CCAS)
9. Atelier recyclerie ambulante (matin : atelier de réflexion collective / après-midi : collecte et tri d’objets recyclés)

Pour s’inscrire à un de ces ateliers, il suffit de compléter ce questionnaire en ligne ou de renvoyer le questionnaire papier 
en mairie ou à l’adresse suivante : manifestations@fontainebleau.fr avant le 14 septembre.



Quels sont les objectifs, les grands projets de 
cette seconde partie de mandat ?
En 2020, nous avons été élus sur un programme. Il s’agit donc de 
tout faire pour réaliser nos engagements. Il y a de nombreux projets 
essentiels comme l’aménagement du Bréau, la nouvelle école 
internationale à Lagorsse, le campus universitaire à Damesme, la 
rénovation de l’espace urbain après la Place de l’Etape ou encore 
les mesures fortes à prendre dans le cadre de Fontainebleau en 
Transition. Sans oublier le quotidien des Bellifontains car préserver 
le cadre de vie et la tranquillité c’est aussi une priorité forte.

Pour mener à bien les projets liés au mandat 
politique, les élus, conseillers et services 
municipaux sont partie prenante, comment 
imaginez-vous travailler avec eux ?
J’ai une totale confiance dans les élus de la majorité municipale. 
Mes adjoints sont parfaitement au fait de leurs dossiers. Nous avons 
appris à travailler ensemble dans cette première partie de mandat. 
Ils auront toute latitude d’avancer dans leurs délégations une fois les 
priorités définies ensemble. Je suis également persuadé que les agents 
municipaux répondront présents pour nous aider à concrétiser les 
dossiers. Ils sont, comme les élus, animés par l’envie de porter haut 
les couleurs de la Ville. Ils sont fiers de travailler pour Fontainebleau. 
Il faut simplement, jour après jour, leur donner la direction à suivre.

Aller à la rencontre des Bellifontains, 
comprendre leurs interrogations, écouter leurs 
remarques vous tient à cœur, qu’allez-vous 
mettre en place pour être en lien direct avec 
eux ?
Ces dernières années des rencontres régulières avec les citoyens 
ont été organisées avec les visites de quartier, les cafés du Maire, 
les réunions publiques pour présenter des sujets importants… 
Il n’y a aucune raison de changer cela. Et, comme mes 
collègues élus, je serai toujours disponible pour rencontrer les 
Bellifontains. C’est la base de notre mission au service de l’intérêt 
général.

CALENDRIER MUNICIPAL
DIMANCHE 04 SEPTEMBRE - 10H30

Stand des élus
-> MARCHÉ SAINT LOUIS
EN PRÉSENCE DE :
JULIEN GONDARD, MAIRE DE FONTAINEBEAU 
GÉRALD RONTEIX, GWENAËL CLER ET LAURENT ROUSSEL

SAMEDI 24 SEPTEMBRE - 8H30

Journée Citoyenne
-> COUR DE LA MAIRIE
EN PRÉSENCE DES ÉLUS

LUNDI 26 SEPTEMBRE - 19H30

Conseil municipal
-> SALON D'HONNEUR

INTERVIEW DE 

Julien Gondard

↑ CONSEIL MUNICIPAL DU 4 JUILLET - ÉLECTION DU NOUVEAU MAIRE

↑ DÉFILÉ DU 13 JUILLET - DISCOURS DU MAIRE
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Vous l’avez sûrement remarqué, la Ville accueille de plus en plus d’étudiants venus poursuivre 
leur formation dans l’une des écoles supérieures de Fontainebleau et profiter de ce cadre 
enchanteur. Dans le but de rendre leur intégration fluide, agréable et surtout propice au 
bon déroulement de leurs études, la Ville s’est engagée à les accompagner et à faciliter leur 
recherche de logements ou d’emplois. Une politique Fontainebleau Campus a vu le jour, 
permettant aux étudiants d’avoir un interlocuteur et de s’investir sur notre territoire.

Fontainebleau  
ville étudiante

Les projets des 
associations 
politiques 
étudiantes
• « Le Club politique de Fontainebleau » 
prévoit d’inviter des personnalités politiques, 
d’animer des soirées-débat lors de cabarets 
curieux au Théâtre ou encore d’organiser des 
simulations de Nations Unies avec les lycées 
du territoire.  
• « Les Politistes de Fontainebleau », quant à 
eux, organiseront un concours d'éloquence, 
des apéros professionnels, animeront aussi 
des cabarets curieux et participeront 
aux cordées de la réussite en allant dans 
les lycées du Sud Seine-et-Marne pour 
promouvoir les études de Sciences 
Politiques.  
• « Penser le monde » accueille également 
des universitaires et personnalités 
prestigieux pour évoquer des sujets de 
société.

Des étudiants bienvenus
En 2019, 3000 étudiants étaient déjà présents sur 
le territoire de Fontainebleau-Avon, regroupant 
les élèves de BTS des lycées Blanche de Castille, 
Couperin et Uruguay, des classes préparatoires aux 
grandes écoles, des formations de l’UPEC (Université 
Paris-Est Créteil IUT), des écoles privées (INSEAD 
et FONACT) et des formations en alternance avec 
l’UTEC d’Avon. Depuis la rentrée 2019, 500 
étudiants supplémentaires sont arrivés avec la création 
de l’IUK (kinésithérapie), du Master en management 
de l’INSEAD, de la Préparation au Professorat des 
Écoles (PPPE) au lycée François Ier, ainsi qu'avec 
l'arrivée de l’école Internationale d’Études Politiques 
(IEP).
 
D’ici quelques années, la Ville de Fontainebleau 
pourrait accueillir 2000 étudiants supplémentaires 
grâce à l’installation de nouvelles filières et de la 
montée en puissance des effectifs déjà présents : des 
ouvertures de places se dessinent à l’IFSI (Institut 
de Formations aux Soins Infirmiers), à l’École 
des Mines, à l’INSEAD, à l’IUT, à FONACT, etc. 
La création du campus Damesme doit également 
permettre la présence de nouvelles formations de 
l’UPEC. Ce campus recevra ses premiers étudiants 
en janvier 2023 avec le déménagement de l’école 
d’études politiques, qui devient  désormais l’Institut 
d'Études Politiques. Ce nouvel IEP offre l’opportunité 
d’un diplôme supplémentaire dont les premiers 
étudiants arriveront en septembre 2023.

L’arrivée de ces nouveaux étudiants a un impact 
positif sur l’emploi et la production de richesses, 
mais s’accompagne également de défis et de besoins. 
En effet, les étudiants recherchent des stages, des 
projets tutorés qui peuvent être une opportunité pour 
les entreprises et associations du territoire désireuses 
de profiter des compétences de ces étudiants. Ils 
cherchent bien évidemment à se loger, ce qui peut 
parfois s’apparenter à un parcours du combattant à 
leur niveau. C’est pourquoi la Ville de Fontainebleau 
travaille avec les acteurs du logement étudiant pour 
faciliter la rencontre de l’offre et de la demande. Une 
nouvelle résidence avec 300 logements ouvrira ses 
portes en 2023 sur le site de l’ancienne polyclinique. 
D’autres projets de ce type suivront pour absorber les 
arrivées et permettre une plus grande flexibilité.

C’est d’ailleurs dans le but de comprendre toutes 
ces problématiques que la Ville de Fontainebleau a 
organisé les Assises de l’enseignement supérieur. Elles 
ont permis de « travailler au meilleur atterrissage du 
Campus universitaire dans notre ville et de favoriser 
des synergies et projets nouveaux entre toutes les 
institutions qui développent des formations post-
bac à Fontainebleau » comme l’expliquait Frédéric 
Valletoux, conseiller municipal et député. L’occasion 
de réunir et d'impliquer tous les acteurs locaux et les 
étudiants, pour favoriser le développement d'une vie 
étudiante épanouie.
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La Ville élabore depuis des mois avec les 
associations étudiantes locales un grand 
événement d’accueil pour les nouveaux étudiants 
qui s'installent sur le territoire. Le 8 octobre 
prochain, de 15h à 18h dans la cour de l’école 
Lagorsse, se tiendra un grand forum étudiant 
avec des stands associatifs et universitaires. 
Financé majoritairement par le fond de soutien 
aux initiatives étudiantes de l’UPEC, le CROUS 
de Créteil et la Société Générale, cet événement 
bénéficiera du soutien logistique et d’encadrement 
des services de la Ville. Les étudiants pourront 
ainsi rencontrer des acteurs utiles à leurs loisirs, 
leurs recherches d’emploi et besoins divers. Les 

associations étudiantes proposeront des animations 
l’après-midi pour tous les étudiants du territoire 
(graff, jeux, démonstrations, ect). 
 
Les Bellifontains et entreprises locales pourront, à 
l’occasion de cet événement, proposer leurs offres 
d’emplois, stages, petits jobs aux étudiants. De 
même, les commerçants de la Ville ont été invités à 
transmettre leurs offres de réduction à l’occasion de 
cette rentrée. C’est toute la Ville qui soutient cette 
initiative pour leur souhaiter la bienvenue !
 
À la suite de cet après-midi, les étudiants sont 
conviés à une grande soirée dans le gymnase 
Lagorsse. Au programme : jeux, musique et surtout 
découverte de leurs nouveaux camarades pour les 
prochaines années ! L’entrée à la soirée se fera sur 
inscription et sera réservée aux nouveaux arrivants. 
Bien évidemment, tout est organisé dans le respect 
du voisinage et de la sécurité.
 
Outre l’accueil des nouveaux étudiants, la Ville de 
Fontainebleau et tous les acteurs de l’enseignement 
supérieur avaient à cœur de faire participer les 
Bellifontains qui le souhaitent à des moments 
d’échanges et d’études lors de certains événements. 
L’Université Paris-Est Créteil (UPEC) a donc 
proposé, le 4 avril dernier, d’ouvrir aux habitants 
sa journée d’études sur les campagnes électorales. 
Lors des élections présidentielles, l’occasion était 
parfaite pour se pencher sur la place du numérique 
dans une campagne électorale et sur le rôle des 
réseaux sociaux dans les débats politiques. Un 
cycle de conférences avait aussi été organisé à la 

Médiathèque par l’EEP et le Living Lab AlgoPo 
ayant pour thèmes « le numérique à l’hôpital », 
« le grand Paris vu de la Cour des comptes » ou 
encore « l’engagement de la jeunesse dans la 
gouvernance environnementale mondiale ». Autant 

Sport et culture
Les projets 2022/2023 des associations 
étudiantes : 

• L’association « Polysports » et l’association 
des étudiants de kinésithérapie s’associent 
pour réfléchir à une olympiade sportive 
étudiante pendant la semaine du sport à 
Fontainebleau, qui soit stimulante grâce à des 
compétitions, festive avec des animations et 
de la restauration, mais aussi inclusive.  
• L’association « La Maison des Arts » prévoit 
de permettre à ses membres des découvertes 
artistiques et de faire venir des conférenciers.

↑ COLLECTE SOLIDAIRE DU 06/03/22 ORGANISÉE PAR L'AEKF (ASSOCIATION DES ÉTUDIANTS KINÉ DE FONTAINEBLEAU

Étudiants : rendez-vous
 le 8 octobre ! ↑
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3 questions à 
ADÉLAÏDE SASSINE
— Conseillère municipale en charge 
du Campus Universitaire et de 
l’Enseignement Supérieur.

Quels outils la Ville  
a-t-elle mis en place pour 
accompagner les étudiants  
sur le territoire ? 
La Ville a créé des dispositifs d'écoute des 
besoins des établissements et des étudiants, 
offrant la possibilité aux acteurs éducatifs 
de bénéficier des initiatives et politiques 
municipales. Nous avons aussi conçu des 
outils pour les étudiants : un livret d'accueil 
étudiant papier et digital, une page instagram 
(Fbleau_campus77) pour les informer ou les 
mobiliser au service du territoire. Une page web 
est également en construction.

Quelles sont les 
perspectives concernant le 
logement étudiant ?
Le logement étudiant est une de nos 
préoccupations majeures et les contraintes 
du marché de l'immobilier bellifontain nous 
invitent à de la créativité ! Nous avons ouvert 
la possibilité aux étudiants de louer des studios 
dans les résidences autonomie de la Ville. 
Des résidences étudiantes sont en cours de 
construction ou en projet à Fontainebleau : la 
première ouvrira en septembre 2023. Notre 
travail de mise en réseau a favorisé une réelle 
coopération entre les collectivités territoriales, 
les établissements d'enseignement supérieur et 
les acteurs du logement.

Comment la Ville  
concourt-elle à faire le lien 
entre les étudiants et les 
acteurs du territoire ?
C’est à la fois une dynamique de coopération 
et un tournant vers une ville étudiante. Nous 
avons lancé en septembre 2021 les "Assises de 
l'Enseignement supérieur de Fontainebleau", 
comprenant 10 réunions thématiques portant 
sur le logement étudiant, l'emploi étudiant, 
les transports, le développement durable, la 
santé... pour réfléchir ensemble à ces enjeux. 
Acteurs privés et publics ont « fait réseau » et 
ces rencontres ont fait émerger des coopérations. 
En outre, afin de faciliter l'émergence d'un esprit 
"Fontainebleau campus", nous accompagnons 
étroitement l'organisation de l’événement 
d'accueil des nouveaux étudiants.
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↑ COLLECTE SOLIDAIRE DU 06/03/22 ORGANISÉE PAR L'AEKF (ASSOCIATION DES ÉTUDIANTS KINÉ DE FONTAINEBLEAU
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de sujets actuels qui méritaient d’être traités. 
Les Bellifontains continueront d’avoir accès aux 
conférences et aux événements universitaires 
proposés par l’INSEAD et l’École d’Études 
Politiques en 2022-2023, dont vous retrouverez les 
premières dates dans l’agenda de ce numéro.

LA CONVENTION 
CITOYENNE 
En septembre 2021, la première convention 
citoyenne étudiante avait été organisée à 
Fontainebleau avec pour thème : l’alimentation. 
Mais qu’est-ce qu’une convention citoyenne ? 
C’est un dispositif participatif de formation et de 
recherche qui a pour objectif de répondre à des 

enjeux locaux. Il est traité à l’échelle de l’université 
et des collectivités territoriales, grâce à des 
séances publiques qui permettent aux étudiants de 
bénéficier de l’éclairage d’experts et des travaux 
en petits groupes pour réfléchir aux évolutions 
possibles. À l’issue de cette convention, des 
propositions seront faites par les étudiants à leur 
université et à leur territoire. 
 
Après le succès de cette première édition, la 
deuxième convention citoyenne étudiante s’ouvrira 
du 10 au 12 octobre au Théâtre et se poursuivra 
ensuite pendant deux mois sur la plateforme 
numérique Decidim (logiciel dédié au dialogue 
participatif). Elle est organisée par le laboratoire 
AlgoPo et les étudiants de l’EEP et rassemblera 
environ 500 personnes, dont 400 étudiants de 
l’UPEC issus de plusieurs filières. Cette deuxième 
édition portera sur le thème « quel numérique pour 
quelle société ? ». Pour retrouver les dates, rendez-
vous sur les réseaux sociaux de la Ville ou sur la 
page du Living Lab Algopo. ↓

C’est le nombre total 
d’étudiants venant 

suivre dans la ville un 
cursus universitaire que 
Fontainebleau pourra 
compter d’ici quelques 

années.

5 000

Petites annonces
 

Vous avez un petit job à pourvoir ? Des petits travaux à faire ? 
Du baby-sitting ? Une chambre à louer ? 

N’hésitez pas à nous faire parvenir vos annonces, 
elles seront publiées lors de l’événement étudiant du 8 octobre. 

Des centaines d’étudiants seront présents, ne loupez pas l’occasion !
 

INFOS_ ANNONCE À FAIRE PARVENIR À 

ETUDIANT@FONTAINEBLEAU.FR



Étudiante
engagée

Étudiante à l’École Internationale d’Études Politiques, 
Lou Huart a été attirée par la pluridisciplinarité 
de cette formation internationale, en partie en 

anglais. Convaincue de l’importance du terrain, 
elle revient d’une mission en Ouganda au sein de 

l’Alliance Française de Kampala qui l’a conforté 
dans son orientation professionnelle : la diplomatie 

culturelle. Du fait de sa personnalité, Lou s’est 
beaucoup engagée au sein d’associations et œuvre 

à Fontainebleau pour permettre aux étudiants et aux 
acteurs locaux d’avancer ensemble.

Quel est selon vous l’intérêt pour 
un étudiant de faire partie d’une 
association ?
Les intérêts sont multiples. En effet, faire partie 
d’une association permet de s’épanouir et de 
se professionnaliser. Faire partie d’une équipe, 
organiser un événement, entretenir des liens avec des 
acteurs locaux sont des compétences fondamentales 
dans nos futurs métiers. On commence aussi à 
devenir autonome et à construire son propre réseau. 
Toutefois, selon moi, être membre d’une association 
s’inscrit dans un choix personnel, c’est un réel 
investissement.

Active dans deux associations : 
Soligreen et Penser le monde, 
quelles sont les actions que vous 
avez menées ?
Je voulais devenir actrice de ma propre vie étudiante 
à travers différents projets qui m’animaient. Donc dès 
la rentrée, je me suis investie dans deux associations 
étudiantes. Pour Penser Le Monde, j’ai organisé une 
conférence avec le Lycée international François 1er en 
invitant François Saltiel, journaliste, auteur, réalisateur 
et producteur. Cet événement où étudiants et lycéens 

ont échangé sur « la société sans contact » a connu 
un succès remarquable et nous a permis de créer un 
lien étroit avec le lycée. On renouvellera l’expérience 
à la rentrée avec de nouveaux invités ! Avec 
Soligreen, nous avons réalisé durant toute l’année des 
maraudes avec la Croix-Rouge en intégrant l’équipe 
des bénévoles de l’Unité locale de Fontainebleau. 
Toujours dans l’idée de pouvoir développer des 
projets innovants, nous avons décidé de monter 
une distribution alimentaire étudiante pérenne qui 
permette de renforcer les liens entre les étudiants à 
travers une aide sociale.

Fontainebleau, Ville Campus, 
qu’en pensez-vous ?
Fontainebleau est une ville très agréable. Je m’y suis 
tout de suite sentie chez moi. J’ai développé un réel 
sentiment d’appartenance pour cette ville. Je suis 
convaincue qu’il est essentiel que les étudiants et la 
Ville créent des liens étroits. Au cours de l’année, 
je me suis rendue compte que les étudiants ne se 
connaissaient que très peu. À cet égard, je pense 
qu’il faudrait multiplier des événements qui poussent 
à la rencontre, aux échanges. Fontainebleau Campus 
est un projet innovant par son approche mais 
transformer une ville comme celle-ci en campus 
rassemblant plusieurs milliers d’étudiants est un 
projet sur le long terme !
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POUR ALLER 
PLUS LOIN...
SÉLECTION DISPONIBLE À LA  
MÉDIATHÈQUE DE FONTAINEBLEAU

Orientation, mode d'emploi : guide 
pratique à l'usage des jeunes et de 
ceux qui les accompagnent  
par Blandine Yvert.

Des conseils pour construire une 
stratégie d'orientation et choisir 
une formation post-bac ou une voie 
professionnelle en fonction de ses 
centres d'intérêt, de ses compétences 
et de ses aspirations. 

Ces jeunes qui changent le 
monde par Julieta Cánepa et 
Pierre Ducrozet

A l'image de Greta Thunberg, cet 
ouvrage brosse le portrait de quinze 
écoliers, lycéens et étudiants entre 
10 et 25 ans, engagés chacun à leur 
manière dans la défense d'une cause. 
Prix Unicef de littérature jeunesse 
2020 (13-15 ans).

↑ LOUHUART EN OUGANDA
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Comme nous vous l’avions annoncé, un nouveau délégataire est en charge de la gestion du 
marché Saint-Louis depuis le 1er mai. “Les Fils de Mme Géraud” arrivent avec des nouveautés, des 
changements afin de rendre votre rendez-vous forain encore plus agréable ! Volonté du Maire et de 
Carole Guernalec, conseillère en charge du commerce, dans l’esprit de la démarche Fontainebleau 
(en) Transition, la place de la République accueillera désormais un marché 2.0. Plongez dans son 
cœur et découvrez quelles seront les innovations 2022 !

01 
Le carré des producteurs
Des commerçants locaux (moins d’une heure de route de Fontainebleau) ont été 
sélectionnés après une visite sur leur lieu de production afin de vous proposer 
des produits toujours plus frais et en circuit court, donc moins gourmands en 
énergie liée au transport. Au programme ? Des Fruits et légumes venant de 
Saint-Pierre-lès-Nemours, Varennes-sur-Seine, Ury, Aufferville, Écoublay et 
Courances, ou encore des producteurs de volailles et d’œufs, de produits laitiers, 
de confitures, de bières, de terrines, de farines, etc. Ces commerçants seront à 
retrouver lors de rendez-vous spécifiques les mardi, vendredi et/ou dimanche.  
Lancement le 4 septembre ! 02

Nouveau mobilier
Ce mois-ci, le marché Saint-Louis se pare d’un nouveau mobilier. Les 
bâches seront désormais blanches et thermiques. Ce dernier aspect 
permettra, en période caniculaire par exemple, de baisser la température 
ressentie de 3 à 4 degrés, parfait pour les clients mais aussi pour les 
produits ! Les structures accueillant les stands seront aussi sécurisées et 
rehaussées pour un sentiment global plus aéré du marché.

15

L’anecdote  
du Bellifontain
Le marché Saint-Louis tel que vous le 
connaissez a toujours existé les mardi, 
vendredi et dimanche. Deux particularités 
le distinguaient de l’actuel : il s’appelait le 
“Marché du blé et des bouchers" et n’avait 
pas lieu place de la République mais au 
niveau de la place Franklin Roosevelt 
(familièrement appelée place du Jet d’eau). 
Cette place fut entièrement démolie le 25 
juillet 1789. 

03 
Programmation événementielle 

La volonté de créer un marché forain dynamique et animé est réelle. Dans cette 
optique, tous les commerçants installés participent financièrement à une redevance 

qui sert au montage d’animations et de communication. Les élus, les commerces 
et le délégataire imaginent d’ores et déjà des événements en lien avec des actions 

pédagogiques culinaires en semaine à destination des enfants, le développement de 
services, des actions avec le réseau sédentaire ou encore des animations ciblées à 

destination des nouveaux habitants. À suivre !

04 
Collecte de biodéchets
En fin d’année 2022 ou début 2023, une collecte de biodéchets sera 
organisée pour répondre aux objectifs de tri et de valorisation des 
déchets. Cette collecte sera faite de façon intelligente, en fonction 
des besoins, pour ne pas alourdir le bilan écologique du marché. 
Des bacs de collecte seront mis à disposition au plus près des 
commerçants alimentaires, puis seront récupérés à chaque fin de 
marché par un partenaire local.

BALADE AU 

Marché Saint-Louis
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La saison 2022-2023 des conférences de 
l’INSEAD débute dès septembre ! Venez y 
assister gratuitement et sans inscription à partir 
de 20h30 au grand amphithéâtre de l’INSEAD 
sur des sujets centrés autour de l’actualité et 
des enjeux de société, du numérique, de la 
géopolitique et de l’écologie. 

• 22/09 L’intelligence artificielle : l’ère de la 
marchandisation et de la rationalisation intégrales 
de la vie ? par Eric SADIN
• 13/10 Otages du numérique, les écrans nous 
possèdent : quels scénarios pour la nouvelle 
civilisation du poisson rouge ? par Bruno PATINO
• 17/11 Le bien-être au travail : que faire pour le 
créer ou le développer ? par Claudia SENIK
• 15/12 La croissance verte : est-elle vraiment 
«pour » la nature ? par Hélène TORDJMAN
• 12/01 Quelles vont-être les relations entre les 
Etats-Unis, l’Europe et la Chine après la guerre 
d’Ukraine ? par Thomas GOMART

//INFOS_ MYRIAM DIAKHATÉ AU 01 60 72 48 82.

4 septembre 
→ LA GRANDE BRADERIE

17

L’Union des Commerçants, des Industries et des Artisans de Fontainebleau (UCAIF) 
organise la Grande Braderie, le 4 septembre prochain, avec le soutien de la Ville. 
L’occasion de flâner dans la rue Grande piétonnisée et de vous faire plaisir à 
petits prix. En famille, entre amis ou en session shopping solitaire, vous trouverez 
forcément quelque chose qui vous fera plaisir, le tout aux sons du Jazz Band qui 
déambulera dans les rues pour animer ce dimanche de fête !

// INFOS_ FONTAINEBLEAU.FR DIMANCHE 4 SEPTEMBRE - 9H À 18H - RUE GRANDE
FACEBOOK @UCAIFONTAINEBLEAU 

CONFÉRENCES 
INSEAD

Comme chaque année, l’édition 2022 de 
l’Impérial Trail aura lieu le 10 septembre 
en forêt de Fontainebleau. Racines, côtes, 
rochers, grottes, montées et descentes 
rythmeront cet événement sportif dans notre 
belle forêt, divisée en plusieurs parcours 
plus ou moins difficiles. Des parcours de 
13, 26, 41 et 62 kilomètres seront proposés 
avec ravitaillements et le repas sera offert le 
soir au Grand Parquet. Les enfants de 6 à 15 
ans auront eux aussi leur propre parcours. 
L’Impérial Trail, c’est une occasion sportive de 
découvrir des endroits insolites et méconnus 
au cœur de la forêt ! Pensez à récupérer votre 
dossard le vendredi 9 septembre de 16h à 20h 
ou le samedi 10 septembre à partir de 6h00 
au Grand Parquet.

// INFOS_ IMPERIAL-TRAIL.FR OU SUR 
FACEBOOK @IMPERIAL TRAIL

L’IMPÉRIAL TRAIL 
C’EST MAINTENANT !

Appel à 
contribution 
d’œuvres 
d’Edmond Rigal  
 
Pour célébrer la mémoire d’Edmond Rigal, 
artiste peintre et graveur, l’Association des 
Amis d'Edmond et J.J.J. RIGAL lancent 
un appel à contribution aux Bellifontains 
qui seraient en possession d’œuvres de 
l'artiste. L’objectif ? Réaliser un catalogue 
le plus complet possible des œuvres 
gravées, peintes et dessinées d’Edmond 
Rigal, qui a vécu et enseigné sa passion 
à Fontainebleau. Si vous possédez des 
œuvres, photos ou documents intéressants 
ou connaissez des habitants des alentours 
qui en possèdent, merci de prendre 
contact avec sa petite fille Nicole Rigal d’ici 
le 20 novembre 2022.

// INFOS ET CONTACT_  
NICOLE.RIGAL92@GMAIL.COM

À ne pas
manquer !



Agenda
culturel

À VENIR...

EXPOSITION

Joss Blanchard 
Du 9 septembre au 30 octobre, venez visiter l’exposition de Joss Blanchard, artiste en 
résidence à Fontainebleau. Ses œuvres s’inscrivent dans le cadre du projet “Œuvrer 
pour la nature !” en partenariat avec l’association A.R.B.R.E.S chargée de la protection 
et de la valorisation des arbres remarquables de nos forêts. Durant sa résidence, Joss 
Blanchard rencontrera les Bellifontains, les écoliers, les pensionnaires des résidences 
autonomie, des associations et d’autres artistes afin d’échanger avec eux et proposera 
des ateliers ou des visites guidées au public. Cette résidence sera donc une occasion 
unique de découvrir la manière dont Joss s’imprègne de la beauté des forêts, la 
retranscrit en peinture et s’engage pour la protection de la biodiversité à travers l’art.

INFOS_ VERNISSAGE LE 9 SEPTEMBRE À 18H30 AU THÉÂTRE MUNICIPAL 
- FONTAINEBLEAU.FR

PATRIMOINE

Redécouvrez le patrimoine bellifontain
Le week-end du 17 et 18 septembre, c’est le traditionnel rendez-vous des Journées européennes du patrimoine. 
De nombreux sites seront ouverts au public gratuitement à l’occasion de cette 39ème édition autour du thème du 
“Patrimoine durable”. La Ville de Fontainebleau, ses structures, associations et partenaires vous ouvriront leurs 
portes. Visitez par exemple la Charité Royale et son espace culturel, ou encore le Théâtre, l’église Saint-Louis, 

le temple protestant, la synagogue, le château, le musée des sapeurs-pompiers et bien d’autres ! 

// INFOS ET PROGRAMMATION COMPLÈTE_ FONTAINEBLEAU.FR 
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SAMEDI 3 SEPTEMBRE → DE 10H À 11H15

À la découverte du yoga 
restauratif 
— ATELIER 
→ MAISON DES ASSOCIATIONS

SAMEDI 4 SEPTEMBRE → DE 14H30 À 16H30

Street Girly 
— ATELIER 
→ MAISON DES ASSOCIATIONS

VENDREDI 9 SEPTEMBRE → DE 10H À 12H 

RDV Médiation numérique
→ MÉDIATHÈQUE SUR RÉSERVATION

VENDREDI 9 SEPTEMBRE → 18H30 

Vernissage de l’exposition de 
Joss Blanchard
→ THÉÂTRE

LUNDI 12 SEPTEMBRE

Reprise des activités de FLC
→ MAISON DES ASSOCIATIONS

LUNDI 12 SEPTEMBRE → À 17H

Conférence EEP - Invitée 
Najat Vallaud Belkacem
→ THÉÂTRE

MERCREDI 14 SEPTEMBRE → DE 15H À 19H30

Don du sang
→ ÉCOLE SAINTE MARIE

SAMEDI 17 SEPTEMBRE → DE 14H À 17H

RDV Créatif de fil en aiguille 
→ MÉDIATHÈQUE SUR RÉSERVATION

SAMEDI 17 ET DIMANCHE 18 SEPTEMBRE

Journées Européennes du 
Patrimoine 
→ EN VILLE

SAMEDI 17 ET DIMANCHE 18 SEPTEMBRE 

Festival FBLO
→ GRAND PARQUET 

C
U

LT
U

R
E

DU 2 SEPTEMBRE AU 2 OCTOBRE

« La parure des mots, 
l’iconographie du livre 
ancien »
— EXPOSITION
→ MÉDIATHÈQUE
Cette présentation inédite d’une cinquantaine de volumes rares 
et précieux conservés dans le fond ancien de la Ville permet de 
retracer l’évolution de l’illustration du livre au cours des siècles, 
au fil des métamorphoses successives de ses supports, depuis le 
volumen de papyrus jusqu’à l’ère industrielle moderne. 

SAMEDI 10 SEPTEMBRE → DE 10H À 13H ET 
DE 14H30 À 17H30 

« Ateliers Enluminures »
→ MÉDIATHÈQUE SUR RÉSERVATION
Alice Cornière, enlumineur de France vous propose deux ateliers 
d’initiation aux techniques de peinture des moines enlumineurs 
du Moyen- âge. L'art de la miniature consiste à illustrer un 
texte littéraire, le rendant plus agréable et facile à comprendre. 
Patience et minutie seront requises pour cet atelier !
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SORTIR

à Fontainebleau

SAISON CULTURELLE

Cultur’Bleau, première édition !
Découvrez le 1er octobre prochain Cultur’Bleau, l'événement qui marquera le lancement de la saison culturelle 
2022-2023. De 15h à 23h30, les services municipaux, et avec eux les associations et les acteurs professionnels de 
la Ville, vous proposeront un temps festif haut en couleur afin de mettre en avant la vie culturelle bellifontaine.
Au programme ? Suivez dès 15h la fanfare de Batucada Zalindé et découvrez à travers des visites et des 
démonstrations artistiques les différents établissements culturels de la Ville. Rendez-vous ensuite sur le parvis 
du Théâtre à 18h30 pour une présentation de la saison culturelle et le lancement du Pass culture à Fontainebleau 
suivi d'une représentation renversante des Nageuses sur Bitumes. Les élèves de l’école FONACT quant à eux 
lanceront la soirée qui s’annonce riche et variée : flashmob et danse place Napoléon, exposition sensorielle et 
concert de jazz au Théâtre, performance artistique à la médiathèque ou encore concert électro à l’église réformée 
(pour ne citer qu’eux)… Il y en aura pour tous les goûts !

// INFOS ET PROGRAMMATION COMPLÈTE_ FONTAINEBLEAU.FR - 1ER OCTOBRE DE 15H À 23H30

MUSIQUE

 FBLO c’est bientôt
Il n’y a jamais trop de propositions culturelles dans un week-end ! Rendez-

vous au Grand Parquet pour la 2ème édition du festival FBLO. Au programme le 
samedi 17 septembre : Christophe Maé, Jérémy Frérot, L.E.J et Pas Sages. Le 
dimanche 18, retrouvez La Femme, Bilal Hassani, Gaumar et Calogero. Une 

programmation éclectique d’artistes français que vous pourrez voir en famille 
ou entre amis. Pensez à prendre vos billets (si ce n’est pas déjà fait !) et à réviser 

les chansons. On se souvient encore de la 1ère édition l’année dernière et de 
l’ambiance qu’il y avait… On remet ça ?

 
//INFOS_ LIVENATION.FR/FBLOFESTIVAL

VENDREDI 23 SEPTEMBRE → DE 10H À 12H 

RDV Médiation numérique
→ MÉDIATHÈQUE SUR RÉSERVATION

SAMEDI 24 SEPTEMBRE → 9H00

Ramassage des déchets 
en forêt
—ATELIER DANS LE CADRE DE LA JOURNÉE CITOYENNE
→ RDV COUR DE LA MAIRIE

LUNDI 26 SEPTEMBRE → DE 10H30 À 12H 

Conférence EEP - Invité 
Louis-Gaetan Giraudet “La 
convention citoyenne pour 
le climat”
→ THÉÂTRE

MARDI 27 SEPTEMBRE → DE 10H30 À 12H

RDV À vos langues, Pronti ! Si 
parla ! 
— EN ITALIEN 

→ MÉDIATHÈQUE SUR RÉSERVATION

MARDI 28 SEPTEMBRE ET VENDREDI 1ER OCTOBRE 
→ 20H30

Gabriel(le)
— THÉÂTRE CLASSIQUE

→ THÉÂTRE DE L’ÂNE VERT

VENDREDI 30 SEPTEMBRE → 19H

RDV Ciné littéraire 
→ MÉDIATHÈQUE SUR RÉSERVATION 

SAMEDI 1ER OCTOBRE → À PARTIR DE 15H

Cultur’Bleau
— JOURNÉE CULTURELLE 

→ EN VILLE 

LUNDI 3 OCTOBRE → 17H 

Conférence EEP - Invitée 
Sandra Florian  “Gender and 
migrations”
→ THÉÂTRE

DIMANCHE 18 SEPTEMBRE À 
10H, 11H, 15H ET 16H 

RDV Patrimoine : 
Le patrimoine sort de sa 
réserve
→ MÉDIATHÈQUE SUR RÉSERVATION
À l’occasion des Journées du patrimoine, découvrez dans 
sa réserve les trésors cachés de la Médiathèque. Visites 
guidées en petit groupe en compagnie de nos talentueuses 
spécialistes du patrimoine.

DIMANCHE 25 SEPTEMBRE → 15H 

Visite guidée avec 
Joss Blanchard
→ THÉÂTRE
Visite guidée de l’exposition par l’artiste, traduite en an-
glais, suivie d’une balade découverte des arbres dans le parc 
du château.
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RENDEZ-VOUS

Vide-grenier des enfants 
Le vide-grenier des 6-15 ans aura lieu le samedi 8 octobre sur la 

place de la République ! De 10h à 16h, les enfants sont invités à venir 
vendre leurs jeux, jouets, livres, objets de décoration, articles de sport 

et de loisirs, dans un vide-grenier qui leur est spécialement dédié. 
Volonté de la Ville de Fontainebleau, l’intégralité des fonds récoltés 
lors de la location de l’emplacement (4m² pour 5€) seront reversés à 

l’association “L’école à l’hôpital” qui œuvre pour le maintien de la 
scolarité des élèves hospitalisés. Pensez à prévoir vos tables et chaises 

et à vous inscrire préalablement. 

// INFOS ET INSCRIPTIONS_ MANIFESTATIONS@FONTAINEBLEAU.FR 
OU SUR FONTAINEBLEAU.FR 

À VENIR

Viens peindre 
ton arbre !  
Les enfants sont invités à participer à un atelier de peinture avec l’artiste 
en résidence Joss Blanchard. Les samedis 8 et 15 octobre à 9h30 et les 
mercredis 28 septembre et 19 octobre à 14h30,  rendez-vous pour découvrir 
l’exposition, les outils utilisés pour peindre les toiles, et ensuite réaliser 
sa propre toile que chaque enfant pourra ramener chez lui. Trois heures 
d’ateliers réservés aux 7 à 12 ans pour développer imaginaire et talent en 
peinture. 

// INFOS ET INSCRIPTIONS_ CULTURE@FONTAINEBLEAU.FR

Dessine-moi  
Fontainebleau
Parce qu’il n’y a rien de mieux que de voir le monde à 
travers les yeux d’un enfant, n’hésitez pas à nous envoyer 
leur vision de la ville de Fontainebleau, les nouveautés 
qu’ils aimeraient y voir, etc. On attend donc les dessins des 
Petits Bellis et leurs propositions pour la Ville par mail à 
COMMUNICATION@FONTAINEBLEAU.FR

À TOI DE JOUER !

Les P’tites animations
→ À LA MÉDIATHÈQUE
C’est la rentrée ! Les petits Bellifontains sont les bienvenus pour venir profiter 
de la programmation de la Médiathèque de Fontainebleau. Le mercredi 14 
septembre de 10h30 à 11h, les tout-petits (0-3 ans) pourront découvrir de 
petites histoires, chansons et autres jeux de doigts. Le mercredi suivant, le 21 
septembre à 16h, ce sera au tour des 4-8 ans de participer à l’atelier Les P’tites 
Oreilles Bilingues pour découvrir de nouvelles sonorités. De belles occasions 
de se faire de nouveaux amis ! Inscrivez-vous sans tarder !

// INFOS ET INSCRIPTIONS MEDIATHEQUE.FONTAINEBLEAU.FR | 01 64 22 26 36

p’tits Bellis

Cherche et trouve 
le nombre de : 

• Tubes de peinture jaune 

• Surligneurs violets

• Bus scolaire

• Crayons rouges 

• Calculatrices

• Pinces noires



Fontainebleau
(en) Transition
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LE BON GESTE CITOYEN 

Mon contenant, ma planète 
Et voilà ! La rentrée est bien là et vous devez vous préparer à reprendre le travail, les études ou 
l’école. Pourquoi ne pas le faire de la manière la plus écologique possible ? Regardez dans vos 
placards si vous avez une belle tasse à emmener au bureau pour boire votre café. Ou encore une 
gourde pour le sac à dos de votre enfant. Peut-être même allez-vous investir dans des pailles 
réutilisables pour les soirées de vos ados. Même pour vos pique-niques ou pour les sorties scolaires de 
vos enfants, l’idéal est de prévoir du non-jetable, rempli d’aliments achetés en circuit-court. En bref, 
la mantra de ce mois de septembre : limiter le plastique, c’est fantastique ! 

Atlas de la biodiversité
En partenariat avec l’Association des Naturalistes de la Vallée du Loing, la 
Ville de Fontainebleau avec Fontainebleau (en) Transition réalise son Atlas de 
la biodiversité communale. De quoi s’agit-il ? C’est un inventaire des milieux 
et des espèces présents sur le territoire pour mieux connaître, préserver et 
valoriser son patrimoine naturel en impliquant l’ensemble des acteurs (élus, 
citoyens, associations, entreprises etc). Une réunion d’information aura lieu le 
vendredi 9 septembre à 20h au salon d'honneur de l'Hôtel de Ville (accès libre) 
pour vous permettre de comprendre la démarche et le travail engagé. Nous 
vous invitons également le mercredi 7 septembre de 14h à 16h à découvrir les 
espèces de criquets, grillons, sauterelles et autres insectes présents sur le massif 
forestier.
// INFOS ET INSCRIPTIONS_ FONTAINEBLEAU.FR - RUBRIQUE ENGAGÉE

Votez pour la Ville !
La Ville de Fontainebleau est candidate à la 4ème édition 

du “Budget participatif écologique de la Région Île-de-France”. 
L’objectif ? Figurer parmi les villes sélectionnées et bénéficier du soutien de la 

Région afin de financer des projets écologiques ou solidaires. 

Trois projets en lien avec la démarche Fontainebleau (en) Transition sont 
présentés : l’achat de deux triporteurs électriques pour les services de la Ville 

afin de réduire les rejets de CO2, l’accueil de moutons au Centre de loisirs pour 
favoriser la biodiversité et initier un projet pédagogique innovant, ainsi que 
le projet de collecte à vélo et de valorisation des biodéchets par compostage 
avec l’association Compost & Nous. Le vote s’effectuera en ligne et tous les 

Franciliens de plus de 15 ans sont appelés à voter pour leurs projets préférés. On 
compte sur vous pour soutenir les candidatures de la Ville… À vos clics !

Pour soutenir les projets de la Ville et de son partenaire, jusqu'au 25 septembre 
c’est par ici → WWW.ILEDEFRANCE.FR/BUDGET-PARTICIPATIF-ECOLO-

GIQUE-ET-SOLIDAIRE-DECOUVREZ-TOUS-LES-PROJETS-LAUREATS

3 670 
C’EST LA QUANTITÉ EN KILOS DE 

DÉCHETS ÉVITÉS PAR L’ENSEMBLE 
DES PARTICIPANTS AU DÉFI ZÉRO 

DÉCHET PENDANT LEURS SIX MOIS 
DE PARTICIPATION. BIENTÔT ILS 

PARTAGERONT AVEC NOUS 
TOUTES LEURS ASTUCES ! 

ENCORE UN GRAND BRAVO À EUX !

ÉC
O

LO
G

IE

La démarche Fontainebleau (en) Transition traduit la volonté municipale d’engager la 
collectivité dans une trajectoire visant à réduire ses émissions de gaz à effet de serre (GES) 
de 40% à l’horizon 2030, en cohérence avec les objectifs nationaux.
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Le 4 juillet dernier, à l’unanimité, les membres du conseil 
municipal ont décidé d’élire Julien Gondard comme 
nouveau Maire de Fontainebleau, une élection qui ouvre 
un nouveau chapitre pour notre ville. Pour Julien Gondard 
et l’ensemble de la majorité la ligne pour les 4 prochaines 
années est claire : elle s’inscrira dans la continuité de 
l’histoire démarrée par Frédéric Valletoux depuis 2005. La 
raison en est simple : nous croyons comme vous au projet 
Fontainebleau 2030 que nous avons présenté en 2020, ainsi 
qu’à la politique menée jusqu’à aujourd’hui. Un soutien 
populaire à la vision politique de Frédéric Valletoux dont la 
dernière élection demeure comme le meilleur témoignage, 
avec dans notre commune 37% au premier tour et 67% au 
second tour, ce qui n’a rien d’anodin. 

Depuis 2005, Frédéric Valletoux porte une ambition 
pour notre ville : réveiller la « belle endormie » qu’était 
Fontainebleau afin d’en révéler tout son potentiel. Nous 
pouvons poser un constat, notre ville a évolué, notre ville 
s’est modernisée et est plus dynamique que jamais. En 17 
ans, elle a su s’imposer comme le moteur économique et 
culturel du sud Seine-et-Marne. Une trajectoire poursuivie 
voir renforcée durant ce début de mandat. Ces deux 
dernières années, à travers nos projets, nous avons posé 

les bases d’une ville qui relève les grands défis de demain. 
Ainsi, sans se renier, en portant fièrement nos traditions et 
notre histoire, nous avons su poser notre regard vers l’avenir 
en mettant en œuvre des projets modernisateurs. Nous 
avons développé la démarche participative Fontainebleau 
(en) Transition avec les ULabs qui guideront nos actions 
à venir, mais aussi poursuivi de nombreux programmes 
de rénovation de sites culturels de la ville comme l’Église 
Saint-Louis, l’aménagement et l’embellissement de 
places historiques, telle que la Place de l’Étape. Cela 
passe également par l’enfouissement des réseaux, une 
modernisation des commodités pour mieux accueillir 
les Bellifontains, jusqu’à l’affirmation de Fontainebleau 
Campus comme pôle universitaire majeur du sud Seine-et-
Marne. 

Nous voyons en Julien Gondard la personne la plus à 
même de guider élus et agents pour atteindre l’ensemble 
des projets Fontainebleau 2030. En effet, comme 
Frédéric Valletoux, nous pensons que son expérience, ses 
responsabilités successives au sein de la collectivité ainsi 
que sa connaissance de Fontainebleau, ses projets et sa 
proximité avec les Bellifontains en font le parfait successeur 
de Frédéric Valletoux.

Pour les années à venir, c’est uni que notre équipe 
municipale soutiendra et accompagnera Julien Gondard 
dans la ligne claire qu’il a défini : faire de Fontainebleau, 
avec les Bellifontains, une ville embellie, une ville plus 
verte, une ville plus dynamique et une ville qui valorise plus 
que jamais, son histoire et son patrimoine.  

Premier Conseil Municipal avec le nouveau Maire.

Le 12 juillet dernier s'est tenu le premier conseil municipal présidé 
par le nouveau Maire. Incontestablement, l'ambiance était meilleure, 
avec davantage d'écoute sur nos remarques.
Nous attendons maintenant qu'au delà de l'écoute et du respect 
mutuel, nos propositions puissent être étudiées sérieusement.

Au total, sur 25 délibérations, notre groupe a voté positivement à 18 
reprises, s'est abstenu 2 fois et voté contre 5 fois.

Tout d’abord, la majorité municipale augmente de +10% les tarifs 
du stationnement, en surface comme en souterrain, en signant un 
avenant au contrat avec Interparking. Il en coûtera maintenant 2,20€ 
de l'heure de stationner. Ce même avenant prévoit que les parkings 
Boufflers et de la Place d'Armes resteront en place jusqu'en 2028.

Si le parking Boufflers (« Château ») est pour nous une solution 
intéressante d'entrée de ville, en revanche, la Place d'Armes doit être 
réhabilitée et redevenir une place.

Nous avons une nouvelle fois proposé la mise en place de parkings 
relais sur les anciennes friches militaires du Bréau pour créer 
davantage de stationnements en périphérie avec des navettes 

électriques pour rejoindre le centre-ville et donc se passer du 
parking Place d'Armes. Cela se fait depuis des années dans de 
nombreuses villes. À Fontainebleau, rien ne sera possible avant 
2028 avec ce nouvel avenant.

Nous ne reviendrons pas sur la prise de parole à cette occasion 
de l'ancien Maire lorsque nous avons évoqué la condamnation de 
la Ville à une amende de 5 000 000€ pour avoir rompu l’ancien 
contrat pour la gestion des parkings. Arrivé en retard, il n'a pris la 
parole que pour polémiquer sur M. Raymond et Cédric Thoma pour 
esquiver le fond de l’affaire. 

Un surcoût au projet de piste cyclable Gare-Grand Parquet était 
en discussion. Le montant total du projet atteint dorénavant 
1 355 000€ ! Outre le coût très important, ce trajet ne nous parait pas 
être l'aménagement prioritaire pour les cyclistes.

Nous avons reproposé d'étudier sérieusement une piste cyclable 
dans le Parc du Château pour rejoindre le centre-ville depuis la 
Gare. Nous avons aussi proposé de mieux se coordonner avec nos 
partenaires : le Département a refait il y a peu le boulevard Foch. 
Pourquoi la Ville n'a t-elle pas demandé qu’une piste cyclable soit 
créée à cette occasion ?
Enfin, nous avons voté l'adhésion de la Ville à l'association Bilan 

Carbone pour bénéficier d’expertise.  En revanche, nous nous 
sommes interrogés sur l'opportunité de payer 34 000€ à un cabinet 
de conseil pour réaliser un bilan carbone des émissions de la Mairie. 
C'est énormément d'argent, après la prestation de conseil déjà 
commandée il y a un an pour lancer Fontainebleau en Transition 
(45000€). Les ateliers ont fait émerger des compétences et des 
bénévoles pour mettre en place des actions : appuyons-nous sur 
eux !

Le prochain Conseil aura lieu le 26 septembre.
Bonne rentrée à tous !

N’hésitez pas à nous écrire à lesbellifontainsaucoeur@gmail.com, 
rendez-vous sur notre page Facebook Cédric Thoma ainsi que sur 
notre site Internet!

Bien fidèlement,

Cédric Thoma (cedric-thoma.fr)
Audrey Tamborini
Dominique Lecerf
Nadia Himo
Patrick Julien
Hélène Dupuis

Tribune de la majorité

Tribune de l’opposition
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¶ Brosser et nettoyer les cèpes.
¶ Les tailler finement à la mandoline dans 
toute la longueur afin de garder la forme du 
champignon.
¶ Les dresser joliment dans une assiette.
¶ Concasser des cerneaux de noix.
¶ Ciseler les échalotes et la ciboulette.
¶ Dans un récipient mettre le vinaigre, l’huile de 
noix, les noix, les échalotes et la ciboulette puis 
mélanger le tout.
¶ Recouvrir les cèpes de vinaigrette puis 
assaisonner de fleur de sel et de poivre.
¶ Bon appétit !

- 200g de cèpes
- 50g de cerneaux 
de noix
- 40g d’échalotes
- 20g de ciboulette
- 6cl de vinaigre 
balsamique
- 15cl d’huile de noix
- Fleur de sel
- Moulin à poivre

LA RECETTE DU MOIS PAR LE RESTAURANT LA DEMEURE DU PARC
→ PAR LE CHEF ADRIEN

Carpaccio aux cèpes et vinaigrette 
aux noix
POUR 2 PERS.




